



APARTADO 628
C A R A C A S

Revista Venezolana de Orientación

AÑO 23 - No. 224
ABRIL 1960

Venezuela se apresta a celebrar jubilosamente los 150 años de su Emancipación política.

Con toda justicia la conmemoración sesquicentenaria se inicia el próximo 19 de Abril. La Junta Suprema Conservadora de los derechos de Fernando VII, que suplantó el 19 de Abril al Capitán General, Don Vicente de Emparan, se declaró autónoma no sólo del traicionero invasor de España, Napoleón Bonaparte, sino del Consejo Español de Regencia, refugiado en Cádiz. Era la primera conquista decisiva de la nobleza revolucionaria de Caracas; clarinada ejemplar que halló resonancia en todo el continente. Por sus pasos contados la independencia quedaría proclamada jurídicamente el 5 de Julio de 1811 y sellada con sangre heroica en la brillante jornada de Carabobo el 24 de Junio de 1821.

La acción habilísima del 19 de Abril no fue obra del pueblo, sino de un grupo selecto de la aristocracia criolla. Pese a Marx que en la persona de Bolívar los estigmatizó con audacia soez, digna de su ignorancia. Y es impresionante advertir en aquel grupo de selección en que sobresalen los Salia, Montilla, Ribas, Ponte, Roscio, Sosa y el Canónigo Cortés de Madariaga —Bolívar estaba ausente por causas no del todo dilucidadas— las mismas tácticas que hoy se utilizan para dominar una masa popular gregaria. El 19 de Abril el pueblo caraqueño gritó sucesivamente con los líderes de la aristocracia, esparcidos en medio de la multitud: "Viva Emparan". "No queremos a Emparan". "Viva el nuevo gobierno". "Viva nuestro Rey Fernando Séptimo". Pero se iniciaba en el Cabildo Caraqueño la emancipación hispano-americana. Cada época tiene sus líderes y cada coyuntura histórica sus héroes.

Venezuela debe mirar con orgullo el 19 de Abril. La actitud de la aristocracia criolla la vino a colocar en 1810 a la vanguardia de la Emancipación política de la América Española.

Venezuela debe mirar como lección el 19 de Abril. En 1960 nuestra prosperidad económica —potencial y real— nos debería colocar a la vanguardia de la Emancipación económica y social de la América Latina.

La Emancipación Económica. Dos colosos están interesados en conservarnos en estado de subdesarrollo y coloniaje: USA y URSS. Los mismos que votaron recientemente en Panamá contra el Mercado Común Latinoamericano. Y para confirmar el indicio nuestros líderes comunistas han caído en la extraña ingenuidad de revolverse viperinamente contra el Banco Interamericano de Desarrollo.

Y la Emancipación Social. Con un gesto simbólico acaba de firmarse en el campo de Carabobo nuestra Reforma Agraria. Junto a ella pudieran haberse colocado la Ley de Prestaciones Familiares y la Reforma de la Ley del Trabajo.

No basta con cantar el Himno Nacional del audaz y generoso Francisco Salias una de las primeras figuras del 19 de Abril. Los héroes del pasado deben ser lección del presente. La emancipación no está consumada. Juremos en un nuevo 19 de Abril la independencia económica y social de Venezuela.

EL 19 DE ABRIL